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Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen 
________________________________________________________________________________________ 

 

 

P r o t o k o l l 
Sitzungsnummer: SG/SA/006/19 

 

über die Sitzung des Schulausschusses am 15.01.2019 

 

Beginn: 19:00 Uhr 

Ende 21:00 Uhr 

Ort: Sitzungssaal des Rathauses in Bruchhausen-Vilsen 

 

Anwesend: 

 

Vorsitzende/r 

Frau Claudia Staiger  

 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Michael Albers  

Frau Martina Claes  

Frau Hildegard Grieb  

Herr Jens Grimpe  

Herr Leo Heckmann  

Frau Beke Lührs  

Frau Marlies Plate  

Herr Hermann Schröder  

Frau Jenny Döhl  

Frau Regina Kromrei  

Herr Jürgen Schiffbach  

Herr Dr. Dirk Aue  

Frau Stephanie Schneider  

Herr Hunter Coester  

 

Verwaltung 

Herr Torsten Beneke zu TOP 5 

Frau Maren Knoop  

Herr Niklas Reich  

Frau Cattrin Siemers  

 

Gäste 

Frau Jessica Dove  

Herr Lutz Hoffmeyer  

Frau Friederike Ladenthien  

Frau Elisabeth Peitzmeier-Stoffregen  

Frau Natascha Rogge  

Herr Ulf-Werner Schmidt  

Herr Robert Szalay Archtitekturbüro KMS zu TOP 5 

Herr Reinhard Thöle  
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Herr Torben Wittmershaus  

 

Abwesend: 

 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Pit Merker  
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Öffentlicher Teil 

 

Punkt 1: 

Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschluss-

fähigkeit 

 

Frau Staiger begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. Sie stellt die ordnungsgemäße 

Ladung und die Beschlussfähigkeit des Schulausschusses fest.  

 

Die Tagesordnung wird aufgrund der Anwesenheit des beratenden Mitgliedes Hunter Coester 

um den Tagesordnungspunkt 3 „Pflichtenbelehrung und Verpflichtung der beratenden Mit-

glieder“ ergänzt. Die TOP´s 3-12 werden zu den TOP´s 4-13.  

 

 

 

Punkt 2: 

Genehmigung des Protokolls über die 5. Sitzung vom 12.06.2018 

 

Frau Döhl merkt an, dass die Protokollierung zum Thema „Hitzefrei“ im letzten Protokoll ihre 

Aussage nicht ganz korrekt wiedergibt. Sie weist darauf hin, dass die Schulleitung mit dem 

Thema „Hitzefrei“ immer im Rahmen der Gesetze und Erlasse handelt.  

 

Der Erlass zur Unterrichtsorganisation ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 

 

Mit der oben genannten Anmerkung wird die Niederschrift genehmigt.  

 

Ja: 15  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 3: 

Pflichtenbelehrung und Verpflichtung der beratenden Mitglieder 

 

Als beratendes Mitglied im Schulausschuss ist Hunter Coester, als Schülervertreter des Gym-

nasiums erstmalig anwesend.  

 

Für Hunter Coester nimmt Frau Siemers die Pflichtenbelehrung und Verpflichtung wie folgt 

ab.  

 

Nach § 43 des Niedersächsischen Kommunalverfassungsgesetzes (NKomVG) sind stimmbe-

rechtigte Mitglieder über ihre Pflichten zu belehren. 

 

Darüber hinaus muss nach § 60 NKomVG die Verpflichtung der Mitglieder vorgenommen 

werden. 

 

Frau Siemers belehrt Hunter Coester über seine Pflichten wie folgt: 

 

„Ich weise Sie hiermit auf Ihre Pflichten nach § 40 NKomVG (Amtsverschwiegenheit), § 41 

NKomVG (Mitwirkungsverbot) und § 42 NKomVG (Vertretungsverbot) hin. 

 

Darüber hinaus mache ich Sie auf die Schadensersatzpflichten gemäß § 54 Abs. 4 NKomVG 

und des Bürgerlichen Gesetzbuches aufmerksam.“ 
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Des Weiteren verpflichtet Frau Siemers Herrn Hunter Coester wie folgt:  

 

„Hiermit verpflichte ich Sie, Ihre Aufgaben nach bestem Wissen und Gewissen unparteiisch 

wahrzunehmen und die Gesetze zu beachten.“ 

 

Abschließend nimmt Frau Siemers Herrn Hunter Coester die Verpflichtungserklärung per 

Handschlag ab.  

 

 

 

Punkt 4: 

Einwohnerfragestunde 

 

Die Einwohnerfragestunde wird nicht in Anspruch genommen.  

 

 

 

Punkt 5: 

Bericht über die Sanierung des Schulzentrums Bruchhausen-Vilsen 

 

Im Vorfeld der Sitzung fand eine Besichtigung der sanierten Gebäudeteile des 78-Traktes 

statt.  

 

Es erfolgte eine Besichtigung der Allgemeinen Unterrichtsräume, des Verwaltungstraktes und 

der fertiggestellten naturwissenschaftlichen Räume im C-Trakt der Oberschule. Hier ist die 

Innensanierung zu einem großen Teil fertiggestellt, die Fenster wurden ausgetauscht und mit 

der Fassadensanierung außen wurde ebenfalls begonnen.  

 

Herr Szalay berichtet, dass die ersten Planungen eine Fertigstellung im Frühjahr 2019 vorge-

sehen hatte. Da mehrere Gewerke in Verzug sind, geht er derzeit von einer Fertigstellung bis 

zu den Herbstferien aus. Diverse Restarbeiten im Außenbereich müssten ggf. noch im Okto-

ber/November 2019 ausgeführt werden.  

 

In den naturwissenschaftlichen Räumen 3 und 4 wird in den nächsten Wochen der Bodenbe-

lag verlegt und die Nutzung der Räume soll ab Februar möglich sein.  

 

Mit Sanierung der WC-Anlagen im Treppenhaus soll auch der PC-Raum im Erdgeschoss sa-

niert werden. Dies soll von Mai bis Ende der Sommerferien erfolgen.  

 

Auf Anfrage von Herr Schröder erklärt Herr Szalay, dass die Kosten sich bisher im Rahmen 

des Budgets befinden.  

 

Herr Schmidt weist darauf hin, dass die komplette Sanierung während des laufenden Schulbe-

triebs durchgeführt werden konnte, wobei die Schule viele Einschränkungen (wie Lärm, 

Schmutz, Wegfall von Fachunterrichtsräumen, provisorische Verlegung des gesamten Ver-

waltungstraktes) in Kauf nehmen musste. Er bedankt sich hierfür und gibt ein großes Lob an 

die Kollegien der Oberschule und des Gymnasiums.  
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Frau Rogge teilt mit, dass es sehr wenig Beschwerden aus dem Kollegium gegeben hat. Sie ist 

sehr dankbar für den neuen sanierten Verwaltungstrakt.  

 

 

 

Punkt 6: 

Vorstellung des Konzeptes zur Berufsorientierung (BoDo) durch Frau Rogge und Frau 

Ladenthien 

 

Frau Ladenthien stellt das Konzept zur Berufsorientierung an der Oberschule vor. Die Präsen-

tation ist dem Protokoll als Anlage beigefügt.  

 

Der vorgeführte Film ist auf unter folgendem Link zu finden:  

http://www.nordsehen.tv/Videos/oberschule-bruchhausen-vilsen/  

 

Ergänzend weist Herr Dr. Aue darauf hin, dass der Schulförderverein die Schule bei der Auf-

lage des „Azubifinders“ unterstützt hat. Hierbei handelt es sich um eine Broschüre, in der alle 

Schulabgänger mit Foto, Profil und Interessenschwerpunkten vorgestellt werden. Interessierte 

Firmen können über die Schule Kontakt zu den Schülerinnen und Schülern aufnehmen. 

 

Frau Ladenthien ergänzt, dass von den Firmen sehr positive Rückmeldungen an sie herange-

tragen wurden. Durch den „Azubi-Finder“ sind auch bereits Ausbildungsverhältnisse entstan-

den. 

 

Auf Anfrage von Frau Grieb erklärt Frau Ladenthien, dass der 9. Jahrgang immer eine Bodo-

Messe durchführt und hier die Vorstellung der Berufsbereiche erfolgt. Der 8. Jahrgang kann 

sich danach in Listen eintragen, welche Wunschkurse sie belegen möchten. Zu ca. 80 % kön-

nen die Wünsche auch erfüllt werden.  

 

Frau Rogge ergänzt, dass das Verhältnis zwischen Schüler und Lehrer während eines Bodo-

Vormittags ein ganz anderes ist als im regulären Unterricht. Man lernt die Schüler von einer 

ganz anderen Seite kennen. Teilweise möchten sie sogar freiwillig auf die Pause verzichten.  

 

 

 

Punkt 7: 

Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 

Vorlage: SG-0119/18 

 

Frau Siemers erläutert einleitend, dass die Produkte der Schulen im Wesentlichen durch fol-

gende Ausgaben geprägt sind:  

 

- Personalkosten 

- Bewirtschaftungskosten 

- Bauunterhaltungsmaßnahmen 

- Budgetmittel der Schulen 

- Abschreibungen 

 

Bei der Oberschule und dem Gymnasium sind als Ertrag noch die Einnahmen aus dem Schul-

lastenausgleich mit rund 1,2 Mio. Euro zu verzeichnen.  

http://www.nordsehen.tv/Videos/oberschule-bruchhausen-vilsen/
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Insgesamt wendet die Samtgemeinde im Ergebnishaushalt 2019 für ihre Schulen 2,5 Mio. 

Euro auf. 

 

Dieser Betrag setzt sich aus rund 1,5 Mio. Euro für die Grundschulen und 1,0 Mio. Euro für 

die Oberschule und das Gymnasium zusammen.  

 

Ein wesentlicher Teil fließt in die Bauunterhaltung. Hier werden für die Grundschulen ca. 

600.000 € aufgewendet und für die Oberschule und das Gymnasium ca. 450.000 €. Das ergibt 

eine Summe von ca. 1,0 Mio. Euro für Bauunterhaltungsmaßnahmen. 

 

Hinzu kommen 900.000 € im Bereich der Investitionen am Schulzentrum.  

 

Frau Siemers ergänzt hierzu, dass die Verwaltung bereits angemeldete Maßnahmen in einem 

Volumen von 500.000 € aus dem 1. Haushaltsentwurf gestrichen hat, um einen Überschuss im 

Ergebnishaushalt zu erhalten und somit die Liquidität der Samtgemeinde sicherzustellen. Die-

se Maßnahmen müssen in den kommenden Jahren realisiert werden. 

 

Ergebnishaushalt 

 

2111 – Grundschule Bruchhausen-Vilsen 

 

Frau Siemers erklärt, dass für den Ganztagsbetrieb GS Bruchhausen-Vilsen eine zusätzliche 

pädagogische Fachkraft eingestellt wurde. Die Betreuung von ca. 80 angemeldeten Kindern 

war nicht mehr zu gewährleisten.  

 

Im Bereich der Bauunterhaltung ist neben dem allgemeinen Ansatz die Erneuerung der Son-

nenschutzanalagen geplant. Hinzu kommen die bisher immer wieder verschobene Sanierung 

des Lehrerzimmers und die bereits geplante Sanierung der Fenster.  

 

Gestrichen wurden hier bereits die Mittel für die Sanierung eines Flurfingers.  

 

Im Konto 4222 sind das Standardbudget, der EDV-Topf und Mittel für die Anschaffung von 

Stühlen für drei Klassensätze enthalten. 

 

Anmerkung: 

Der Ansatz unter diesem Konto müsste um 32.000 € für die neue Möblierung des Lehrerzim-

mers erhöht werden. Im Gegenzug müsste der Ansatz im Investitionsprogramm unter 

2111.0720 auf 0,00 € gesetzt werden.  

 

Frau Siemers erklärt weiter, dass der Ansatz beim Konto 4429 um 3.000 € erhöht wurde, da 

die Kosten für die Schwimmfahrten zur Schwimmhalle nach Martfeld deutlich teurer gewor-

den sind.  

 

2112 – Grundschule Asendorf 

 

Im Bereich Bauunterhaltung war bereits im Jahr 2018 die Dachsanierung der Turnhalle und 

des Sanitärbereiches geplant. Leider konnte diese mangels Handwerkern nicht durchgeführt 

werden. Der Ansatz wurde im Jahr 2019 nochmals in Höhe von 35.000 € veranschlagt.  
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Unter dem Konto 4222 wurden zusätzlich zum Standardbudget 3.000 € für die Anschaffung 

eines Klassensatzes Stühle und Tische eingeplant. 

 

2113 – Grundschule Martfeld 

 

Frau Siemers erklärt, dass in die Erhöhung der Personalkosten auf die Stundenerhöhung der 

Ganztagsmitarbeiter zurückzuführen ist. Derzeit sind ca. 35 Kinder im Ganztag angemeldet.  

 

Im Bereich der Bauunterhaltung wurden 50.000 € für den Umbau des Schulleiterzimmer bzw. 

des Sekretariats eingeplant. Die Räumlichkeiten sollen im jetzigen Mitarbeiterraum des Kin-

dergartens neben dem Mehrzweckraum entstehen.  

 

2114 – Grundschule Schwarme 

 

Für den Ganztagsbereich in Schwarme wurde zum Sommer 2018 eine weitere Kraft mit 15,0 

Std. wöchentlich eingestellt. Grundsätzlich soll sie aber auch als Vertretung für alle Ganz-

tagsmitarbeiter eingesetzt werden.  

 

Im Bereich Bauunterhaltung ist die neue Heizungsanlage mit 300.000 € veranschlagt. Hier 

werden derzeit Gespräche mit der Avacon bezüglich eines Blockheizkraftwerkes geführt. Die-

ses soll das Lehrerwohnhaus, die Turnhalle, den Kindergarten, die Gebäude des Freibades 

sowie die Grundschule beheizen.  

 

2160 – Oberschule Bruchhausen-Vilsen 

 

Frau Siemers weist auf die Einnahme in Höhe von 5.000 € unter dem Konto 3148 hin. Hierbei 

handelt es sich derzeit um einen reinen Denkposten.  

Bei der „Talent Company“ geht es um die Schaffung eines Fachunterrichtsraumes für die Be-

rufsberatung (u.a. der Agentur für Arbeit) oder für Begegnungen zwischen Bewerbern und 

Unternehmen.  

Das Projekt wird von der Strahlemann Stiftung unterstützt. Die Ausstattung des Raumes wird 

ca. 50.000 € kosten. Der Lions Club und die Rotarier hatten seinerzeit eine Unterstützung von 

50 % also 25.000 € zugesagt.  

Die Problematik liegt derzeit darin, dass im kompletten Schulzentrum hierfür zurzeit kein 

freier Raum zur Verfügung steht. Aus diesem Grund wurde zunächst nur ein Denkposten im 

Haushalt eingeplant.  

 

Hinzu kommt, dass auch die Oberschule in Zukunft voraussichtlich verstärkt 4-zügig laufen 

muss. Derzeit sind in der OBS 36 Kinder mit Förderbedarf angemeldet, die bei der Klassen-

stärke doppelt gezählt werden .  

 

Im Bereich der Bauunterhaltung wurde die Sanierung der WC-Anlagen neu veranschlagt. Der 

Ansatz 2018 wurde eingespart. Hinzu kommen die Sanierung der Fenster im B-Trakt sowie 

der Einbau von Rollos für die Werkräume.  

 

Unter dem Konto 4222 sind zu dem normalen Standardbudget, einmal der Denkposten Talent 

Company sowie die ergänzende Ausstattung der NAT-Räume eingeplant.  

Auch unter diesem Konto wurden 4.000 € für EDV eingeplant. Dieser Ansatz müsste um 

3.200 € erhöht werden. Hierfür sollen vier neue PC´s für die Lehrerarbeitsplätze angeschafft 

werden. Der Ansatz steigt somit auf 41.300 €. 
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2170 – Gymnasium Bruchhausen-Vilsen 

 

Im Bereich des Gymnasiums sind die Ansätze weitestgehend gleich geblieben.  

 

2430 – Forum, Mensa mit Veranstaltungshalle und Tribünensporthalle 

 

Im Jahr 2018 wurde die Steuerung der Heizungs- und Lüftungsanlage erneuert. Für 2019 ist 

nur der allgemeine Ansatz geplant. 

 

2432 – Inklusion  

 

Für den Bereich Inklusion erhält die Samtgemeinde einen jährlichen Zuschuss vom Land in 

Höhe von ca. 45.000 €. Bis zum Ende des Jahres 2018 konnten ca. 110.000 € angespart wer-

den, die im Jahr 2019 neu veranschlagt werden müssen. Mit dem Zuschuss für das Jahr 2019 

errechnet sich ein Ansatz von 154.600 €. Hieraus sollen akustische Maßnahmen in den 

Grundschulen sowie der neue Fahrstuhl im Schulzentrum finanziert werden.  

 

3517 – Schulsozialarbeit  

 

Im Bereich der Schulsozialarbeit sollen einige Küchenschränke erneuert bzw. ergänzt werden 

und es müssen vier neue PC´s für die Schüler angeschafft werden.  

 

2720 - Büchereien 

 

Frau Wicke hat die Bücherei in Marfeld viele Jahre ehrenamtlich geleitet. Seit dem letzten 

Jahr ist sie bei der Samtgemeinde als Angestellte tätig und leitet neben der Bücherei in Mart-

feld nun auch die Bücherei in Schwarme.Ergänzend übernimmt Frau Herzig einige Öffnungs-

zeiten der Bücherei in Schwarme.  

 

Die Konten 4222, 4271 sowie 4431 sind summenmäßig nicht gestiegen. Es erfolgt ab dem 

Jahr 2019 eine Teilung des Gesamtansatzes, so dass jede Bücherei ihre eigenen Mittel zur 

Verfügung hat.  

 

 

Investitionsprogramm 

 

2111 – Grundschule Bruchhausen-Vilsen 

 

Unter dem Konto 0720-11 sind fünf „Elmo´s“ für die Grundschule geplant. Die Grundschule 

Bruchhausen-Vilsen hat sich seinerzeit gegen Smartboards entschieden und möchte diese 

Technik einsetzen. 

 

Des Weiteren soll für das Schulzentrum eine neue Software für die Telefonanlage angeschafft 

werden. Die Gesamtkosten wurden von der Verwaltung mit 1/5 bei der Grundschule und je 

2/5 bei der Oberschule und dem Gymnasium veranschlagt.  

 

2160 – Oberschule Bruchhausen-Vilsen 
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Für die Sanierung des 78-Traktes werden im Jahr 2019 letztmalig 900.000 € für die Fassaden-

sanierung benötigt.  

 

Frau Siemers fasst hierzu nochmal die Gesamtkosten des Projektes zusammen.  

    2016     840.000 € 

    2017  2.400.000 € 

    2018  3.200.000 € 

    2019     900.000 €  

  GESAMTKOSTEN  7.300.000 € 

 

Ursprünglich ist man von 5,9 Mio. Euro Gesamtkosten ausgegangen. Die Mehrkosten sind 

durch die erforderliche Astbestsanierung entstanden, in deren Zuge auch bereits Räume kom-

plett saniert wurden, die ansonsten erst in späteren Jahren angefasst worden wären( z.B. der 

Musikraum oder der E-Trakt).  

 

Abschließend weist Frau Siemers darauf hin, dass nach Fertigstellung der Maßnahme noch 

die Sanierung der WC-Anlagen, die Farbgestaltung des B-Trakt sowie die Fassadegestaltung 

des B-Trakt und die Sanierung der Schulküche aus der Bauunterhaltung finanziert werden 

müssen.  

 

Außerdem muss der Ansatz unter 0720-11 aufgrund der erforderlichen Anschaffung eines 

neuen Servers um 1.800 € erhöht werden.  

Des Weiteren sind die Kosten für die Software der Telefonanlage und zwei Smartboards ge-

plant. Insgesamt ist der Ansatz auf 23.200 € zu erhöhen.  

 

2170 – Gymnasium Bruchhausen-Vilsen 

 

Für das Gymnasium sind die Anschaffung von Smartboards sowie die Kosten für die Tele-

fonanlage veranschlagt worden. Auch hier müsste der Ansatz um 1.800 € erhöht werden. Der 

Server wird von beiden Schulen gleichermaßen genutzt.  

Insgesamt ist der Ansatz auf 43.600 € zu erhöhen.  

 

2430 – Forum, Mensa mit Veranstaltungshalle und Tribünensporthalle 

 

In der Mensa soll für 6.000 € ein neuer schwarzer Bühnenvorhang angeschafft werden. Des 

Weiteren soll weißer Deko-Stoff für Veranstaltungen angeschafft werden. Auch für das Fo-

rum ist ein neuer Vorhang erforderlich.  

 

Mit den oben genannten Änderungen empfiehlt der Schulausschuss:  

 

Die Haushaltssatzung und das Investitionsprogramm des Haushaltsjahres 2019 werden in der 

vorliegenden Fassung unter Berücksichtigung der sich aus den Beratungen ergebenden Ände-

rungen beschlossen.  

 

 

Ja: 15  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 8: 

Mitteilungen der Verwaltung 
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Mitteilungen der Verwaltung liegen nicht vor.  

 

 

 

Punkt 9: 

Anfragen und Anregungen 

 

 

 

Punkt 9.1: 

Aufsichten beim Schwimmen 

 

Frau Rogge fragt an, ob es möglich ist, dass die Schwimmmeister auch am Vormittag bereits 

Aufsicht in den Bädern übernehmen könnten. Die Klassen dürfen bei einer Lehrkraft nur noch 

mit einer Schülerstärke von 15 zum Schwimmunterricht gehen.  

 

Frau Siemers erklärt, dass der Personaleinsatz im Bäderbereich derzeit neu organisiert wird 

und man versuchen wird, diesen Wunsch zu berücksichtigen. Auch die Kindertagesstätten 

haben diese Anfrage an die Verwaltung gerichtet. Die Aufsicht durch den Schwimmmeister 

wird derzeit mit einer Kostenerstattung verrechnet.  

 

 

 

Punkt 10: 

Einwohnerfragestunde 

 

Die Einwohnerfragestunde wird nicht in Anspruch genommen.  

 

 

 

 

Frau Staiger bedankt sich bei den Anwesenden und schließt die Sitzung.  

 

Die Ausschussvorsitzende  Der Samtgemeindebürgermeister Die Protokollführerin 
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